La historia de la Universidad de Oriente: en el camino de su reconstrucción



Tal vez para algunos, superar los setenta años de existencia de un centro de altos estudios no represente mucho tiempo. La historia de las universidades data del sigloXI, y en Cuba se remite al siglo XVIII. Visto de esta manera, la Universidad de Oriente es aún una joven institución.

Pero si se recorre el azaroso camino que tuvo desde su gestación, y los consiguientes tropiezos para su estabilización, en un contexto adverso y en una zona alejada de la capital del país, así como la perseverancia por consolidar su obra como parte del proceso revolucionario triunfante de 1959, bien vale la pena reconstruir su historia, matizada por la sucesión de acontecimientos que se insertan en el convulso desenvolvimiento de la nación y la participación de relevantes personalidades, llegadas de diversas regiones y profesiones, que trascienden por sus aportes a las más diversas especialidades del saber humano.

Es muy alentador que sucesivas generaciones de profesores y alumnos de la Universidad de Oriente hayan comprendido la importancia de sistematizar el devenir de esta institución emblemática y legarlas a la posteridad, como parte esencial de la memoria histórica del pueblo cubano.

Es común que en las conmemoraciones de aniversarios "cerrados", junto a las múltiples iniciativas evocativas, se realicen intentos encaminados a tal dirección. Baste solamente recordar los testimonios dejados por algunos de sus protagonistas, como Pedro Cañas Abril con su artículo "El año XXV", publicado en la revista *Santiago*; la entrevista realizada a José Antonio Portuondo por Nils Castro y Ana Ortega, insertada en el li-

bro *José Antonio Portuondo. Magisterio y heroísmo intelectual* así como el esfuerzo colectivo del libro *Universidad de Oriente. Ciencia y Conciencia* y el CD ROM Santiago de Cuba. *La historia y sus historiadores* que incluye el capítulo "Universidad de Oriente. Hitos de sus 60 años de historia".

A esto se suma el insistente empeño de la profesora Nelsa Coronado Delgado, quien, desde su Cátedra de Historia, promovió la realización de numerosas investigaciones de colegas y alumnos que hoy se conservan en el Archivo Histórico que lleva su nombre.

El presente volumen, logrado gracias al esfuerzo compartido de la dirección universitaria, centra su atención en tres ejes temáticos: los inicios de la institución, su protagonismo en la cincuentenaria Reforma Universitaria y la impronta dejada por relevantes integrantes de su claustro.

Sea, pues, ésta una nueva contribución a la definitiva y necesaria realización de la historia de la Universidad de Oriente.

Los coordinadores

